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EDITO 

Le sens de la mission de l’Eglise : oui, mais ? 

Peut-être aviez- vous vu l’annonce dans la lettre 

hebdomadaire de la région Ouest de notre Eglise : le 

samedi 14 juin a eu lieu une journée de formation pour 

les conseillers presbytéraux sur le thème de la mission 

de l’Eglise. Mais sans doute êtes-vous passés dessus, car 

non directement concernés ! 

De plus, comment aborder ces grands thèmes qui nous 

sont régulièrement proposés (certains diraient 

imposés …) par nos instances régionales ou nationales ? 

Je vous avoue que bien souvent il y a de quoi nous 

décourager, nous paroissiens ‘de base’, car les discours 

nous dépassent. C’est pourquoi je tiens à vous parler de 

cette journée de formation et notamment de 

l’intervention du professeur Gabriel Monet, basée d’une 

part sur une lecture attentive du livre des Actes des 

Apôtres et d’autre part sur ses expériences de pasteur 

de paroisse, auprès des jeunes et dans la création d’une 

nouvelle implantation d’église : du concret et du vécu 

donc ! Nous étions trois conseillers presbytéraux 

d’Angers-Cholet à y participer. 

Ainsi, en parlant de l’Eglise de témoins (chère à notre 

EPUdF) il nous a défini le témoignage non pas comme un 

témoignage ‘objectif’ dans le sens juridique du terme 

(qui relate les faits, tous les faits et rien que les faits), 

mais plutôt comme un témoignage de ‘subjectivité’, de 

notre expérience de foi. Et à ne pas laisser cela aux seuls 

‘professionnels’, mais à en témoigner à travers notre 

façon d’être. 

Puis, en parlant d’une Eglise ‘missionnelle’ Gabriel 

Monet a insisté sur le lien entre l’ecclésiologie (notre 

façon d’être Eglise) et la missiologie (notre façon de 

témoigner).  Dans ce témoignage il s’agît donc bien de 

notre ADN théologique à nous et non pas 

prioritairement à un message à porter très loin ou en 

‘concurrence ecclésiale’ avec d’autres. 

C’est une approche bien déculpabilisante, qu’il a 

résumée ainsi : ‘Dieu n’a pas une Mission pour son 

Eglise, mais une Eglise pour sa Mission’. 

Journée bien inspirante ! 

Geert KLEINHOUT 

ECHOS DU CONSEIL PRESBYTERAL 

 

Pendant ces trois derniers mois de l’année ecclésial 

plusieurs sujets ont (bien !) occupé le conseil 

presbytéral : 

Tout d’abord le conseil a continué son travail sur un 

document de présentation de notre Eglise locale, qui 

servira pour la prise de contact avec des pasteurs 

potentiellement intéressés par le poste pastoral Angers-

Cholet.  Ce document contient non seulement des 

éléments factuels sur la vie et les activités de notre 

Eglise locale, mais aussi des cinq priorités et orientations 

que nous souhaitons souligner pour les années à venir, à 

savoir : Ouverture/Accueil ; Célébrations ; Formation à 

tout âge ; Jeunesse/Etudiants et Dynamique Cholet. 

Le conseil s’est ensuite réjoui de voir que plusieurs 

personnes se préparent activement pour rejoindre 

l’équipe des prédicateurs laïcs et/ou liturges. Pour la 

période de vacance pastorale qui vient il est important 

de pouvoir compter sur la disponibilité de ces 

personnes. Une formation organisée par l’EPUdF 

(national) a été suivi par certains, une introduction à la 

liturgie a été organisée localement et connaîtra une 

suite à la rentrée de septembre. 

Le conseil a été invité à démarrer une réflexion sur la 

notion de l’Eglise Universelle à travers un questionnaire 

à remplir. Vaste sujet, qui sera notamment discuté au 

synode régional du mois de novembre prochain. 

En parlant du synode régional : cette année encore il se 

tiendra dans les locaux du Bon Pasteur à Angers du 21 au 

23 novembre prochain. Cette fois-ci, il nous est demandé 

de d’assurer l’ensemble du service autour des pauses 

café, y inclus donc l’approvisionnement et la préparation 

des boissons chaudes et froides.  Nous allons pouvoir 

compter sur une assistance en matériel de certaines 

paroisses de la région, mais pour le travail sur place 

pendant ces trois jours nous devrons mobiliser une 

petite équipe de volontaires !!  

Pour le conseil presbytéral, Geert Kleinhout  
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LE MOT SUR LES FINANCES 
 

Rattraper le retard, préparer l’avenir ! 

Dans cette rubrique sur les finances de notre Eglise, 

cette fois nous parlerons aussi bien de nos finances 

locales que celles de la région Ouest de l’EPUdF. 

D’abord, sur nos finances locales : dans le numéro 

précédent de Contact et lors de notre assemblée 

générale du mois de mars, nous avions tiré la sonnette 

d’alarme sur les finances de notre église locale : 

deuxième année de déficit important, baisse du montant 

des dons nominatifs, diminution de nos réserves.  

Aujourd’hui les chiffres sur les cinq premiers mois de 

l’année 2025 montrent une légère amélioration : 

manifestement, certains d’entre nous ont commencé à 

revoir (à la hausse bien sûr !) leur contribution et 

d’autres ont compris qu’effectivement la santé 

financière de notre église locale dépend exclusivement 

de nos engagements personnels en la matière ! 

Maintenant il s’agît donc de poursuivre nos efforts, aussi 

pendant les mois d’été, pendant lesquels nos corps et 

nos pensées s’éloignent souvent un peu (beaucoup ?)  

de l’église. Nos efforts ainsi maintenus vont pouvoir 

aider à rattraper le retard accumulé ces dernières 

années. 

 

Pour ce qui concerne plus largement la région Ouest de 

notre EPUdF, la situation n’est guère plus reluisante : en 

regardant les chiffres de l’ensemble des églises locales, il 

y a à l’évidence un défi de plus en plus important pour 

financer le budget pour les années à venir. 

Concrètement, comme certains financements 

temporaires extérieurs se terminent petit à petit, la 

région sera dans l’impossibilité de financer autant de 

postes pastoraux qu’actuellement (29 pour 40 églises 

locales) si les contributions des églises n’augmentent pas 

suffisamment chaque année. 

Chaque église locale devra donc fournir un effort 

conséquent pour préparer l’avenir avec sérénité. 

Jusqu’ici notre église locale a toujours su honorer ses 

engagements envers la région, à nous à faire en sorte 

que ce sera encore le cas pour l’avenir ! 

Comment donner ? 

• Par chèque à l’ordre de l’ACEPUAC à déposer lors 

d’un culte ou à envoyer à notre trésorière 

Fabienne Chambry : 24 avenue du 18 juin 1940- 

49240 Avrillé. 

• Par virements récurrents avec mise en place d’un 

don mensuel actualisé tous les ans (!)        

IBAN FR39 2004 1010 1100 0130 9G03 266 

• En espèces lors de nos rassemblements. 

Chaque contribution est précieuse et nous permet de 

poursuivre notre mission avec sérénité. 

Le conseil presbytéral 

 

PREDICATION 

Cholet, le samedi 7 juin 2025 (veille de Pentecôte) 
 
Fêter Pentecôte, c'est fêter l'anniversaire de l’Église. 
L’Église de Jésus-Christ naît du don, du cadeau premier 
du Souffle de Dieu qui unit les croyants et leur donne de 
parler des langues inconnues. 
Et par ces langues inconnues, d'annoncer les merveilles 
des œuvres de Dieu. 
Rien de moins ! 
Quand ils évoquent l'Esprit (réalité bien mystérieuse et 
impalpable), les textes bibliques ne le traduisent pas 
toujours d'une façon aussi extraordinaire. 
Je me demande d'ailleurs si ces textes qui nous parlent 
d'une action beaucoup plus discrète du Souffle de Dieu, 
ne parviennent pas à nous rejoindre de manière bien 
plus fine et profonde encore. 
Je pense au récit du prophète Elie, à qui est donné de 
percevoir la présence de Dieu dans une brise légère 
(1Rois 19.9-13). 
Que Dieu se révèle dans le souffle le plus léger (loin des 
tempêtes, loin du feu et des tremblements de terre), 
qu'il se donne à connaître dans le silence, 
paradoxalement, ça me parle bien plus que s'Il se révélait 
dans le fracas, les grands éclats, les paroles tonitruantes 
et les actes prodigieux. 
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Esaïe 11.1-2 :« Alors un rameau sortira du tronc de Jessé, 
un rejeton de ses racines sera fécond. 
Le souffle du Seigneur reposera sur lui : souffle de 
sagesse et d'intelligence, souffle de conseil et de 
vaillance, souffle de connaissance et de crainte 
du Seigneur. » 
 
Nous lisons souvent ce texte pendant la période de Noël. 
Beaucoup moins au moment de Pentecôte. 
Calme vigilance, quiétude, tranquille assurance 
caractérisent ces mots. 
Ils nous parlent d'un Souffle qui se pose, et repose sur le 
roi promis. 
 
Employons une image. A ce roi est confié comme un dé. 
Un dé basé sur un carré à quatre côtés : 
- Sagesse, 
- Intelligence, 
- Conseil, 
- et Vaillance. 
 
Pour qu'un carré devienne cube, pour qu'un carré 
prenne relief et volume, deux faces doivent compléter le 
dé. Les voici nommés : 
- Connaissance et... 
- Crainte du Seigneur 
 
Voyez, c'est la présence de Dieu qui donne le vrai relief 
aux qualités et aux prétentions humaines. 
On a beau être Sage, Intelligent, Vaillant, Stratège ...si on 
n'a pas l'Amour (la Connaissance), si on ne se tourne pas 
vers Dieu dans l'humilité (la Crainte du Seigneur), on 
n'est rien... 
Rien qu'une cloche qui sonne faux. 
 
Un cube, un dé à six faces. 
Vous connaissiez la Flûte à six schtroumpfs ? Voici, en 
nos mains, un Dé à six souffles. 
A nous de jouer ! 
AMEN 

Loïc de Putter 

 

DANS NOS FAMILLES  

Pendant la période écoulée nous avons appris les décès 

de deux de nos paroissiens : 

Le 27 mai est décédé Jean Chevallier, qui habitait à 

Vezins. Pendant les années 2000, avec son épouse 

Josette, il a été très actif dans la communauté de Cholet. 

Une cérémonie a été célébrée dans l’intimité familiale. 

Puis, le 3 juin nous apprenions le décès de Lucien 

Siegwald à l’âge de 91 ans, et ce seulement quelques 

mois après sa sœur Rosette, décédée en début d’année. 

Beaucoup de paroissiens et anciens paroissiens se 

souviendront de la personnalité attachante et 

joyeuse de Lucien, qui a été membre du conseil 

presbytéral pendant de longue années ! 

Nous étions nombreux lors de ses obsèques au 

crématorium de Corné. 

Nos pensées et prières accompagnent Josette Chevallier 

et Jeannine Siegwald et leurs familles respectives. 

 

 

ECHOS DU SYNODE NATIONAL 

Des Pasteurs et des Diacres 
 
Quand on pense aux personnes ayant un ministère 
rémunéré dans notre église protestante unie, on pense 
bien évidemment au ministère pastoral. C'est celui que 
l'on connaît aujourd'hui.  
 
Mais de nombreuses demandes sont apparues depuis 
plusieurs années dans les régions et les paroisses pour 
permettre l'exercice de ministères différents, plus 
spécialisés, comme par exemple des spécialistes en 
formation, réseaux sociaux, communication, radio, 
animateurs jeunesse, et aussi les assistants de paroisse 
des grosses églises. 
 
Jusqu'à présent, de telles personnes étaient 
embauchées, compte-tenu du droit français, soit en CDD 
avec donc une forte limitation du poste dans le temps, 
soit en CDI, avec les contraintes de ce statut. De plus, 
chacun gère les choses dans son coin sans cohérence et 
sans validation de niveau théologique. 
 
Pour pallier à ces différents points, au synode national 
un nouveau type de ministère a été voté : celui de 
Diacre.  
Les diacres auront le même statut social que les pasteurs 
vis à vis de l'Etat français. Cependant il y aura deux 
rôles" (catégories) bien distincts. Quelles seront les 
différences majeures ? 
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-Les pasteurs doivent avoir un Master professionnel en 
théologie, soit 5 ans d'études 
- Les diacres sont plutôt des professionnels de leur 
domaine (animateur jeunesse, spécialiste 
communication etc.…), auquel il sera demandé en plus 
une formation théologique de deux ans en alternance à 
l'Institut Protestant de Théologie (IPT). 
- Les diacres, comme les pasteurs, devront être validés 
par la Commission nationale des ministères (CDM), 
même si ces diacres peuvent être des ministères locaux. 
 

 
 

Des points importants sont encore à définir : 
-La rémunération des diacres, sachant qu'ils n'auront pas 
de presbytère  
- Le contenu de la formation théologique de deux ans  
- L'articulation entre les pasteurs et les diacres au niveau 
local quand ce sera le cas 
- Plus tous les problèmes qui seront soulevés avec la 
pratique. 
Le synode a bien souligné la différence entre les deux 
ministères. Le diacre ne doit pas être un pasteur "moins 
formé " en l'absence de pasteur local. 
Il y a eu beaucoup de débats autour du mot "diacre". Il y 
a un risque de confusion avec la mission du diacre 
catholique, ou avec un permanent des associations de 
diaconat. Ce qui a emporté la décision, c'est le fait que le 
reste des églises protestantes européennes ont quasi 
toutes choisi ce terme pour ces nouveaux ministères. 
 
Le dernier point, et non des moindres, est le 
financement de ces postes. En effet, on constate 
aujourd'hui la difficulté à rémunérer les pasteurs. C'est 
le cas dans notre région Ouest où beaucoup de paroisses 
ont du mal à payer leur "cible", la part de leurs finances 
qui sert à payer les pasteurs de la région, avec le risque 
de baisse du nombre de pasteurs en région. 
Comment alors rémunérer en plus des diacres, qui 
pourtant seraient bien utiles ? 
 
Françoise Giffard 
 
 

WEEKEND FAMILLES 

17-18 MAI 2025  

LA TRANCHE SUR MER 

Cette année, nous avons décidé d’ouvrir notre 

traditionnel week-end familles à toutes les familles du 

consistoire Loire-Océan. Les inscriptions étaient donc 

ouvertes aux familles des paroisses du Mans, de Laval, 

de Nantes, de Saumur et de Saint-Nazaire, en plus de 

notre paroisse d’Angers-Cholet.  

Nous étions 41 participants (21 adultes et 20 enfants 

âgés de 8 mois à 11 ans) dont 25 de la paroisse d’Angers 

et 16 de la paroisse de Nantes. 

Toute l’intendance a été coordonnée par Agnès Topart, 

bien épaulée par son mari Philippe. Nous nous sommes 

régalés, grâce à ses bons petits plats ! Encore un grand 

merci à eux d’avoir été au service durant tout le week-

end ! Agnès s’était également fixée comme mission de 

transmettre son savoir-faire, pour que la relève soit 

assurée pour les années suivantes. En effet, faire à 

manger pour 40 personnes demande une très bonne 

organisation et vrai savoir-faire. Au vu du succès de ses 

ateliers cuisine, je pense que la mission est accomplie ! 

 

 

 

Les animations bibliques pour les enfants ont été 

assurées par Morgane Giffard et Débora Heller-Mutricy, 

de la paroisse de Nantes. Elles ont animé deux séances 

Godly Play® sur Moïse : la traversée de la Mer Rouge et 

les 10 commandements. Les parents ont pu assister à 

ces séances avec le groupe des jeunes enfants (de 0 à 

6 ans), tandis que les enfants âgés de plus de 6 ans ont 

eu leurs moments sans leurs parents pour leur 

permettre de s’exprimer plus librement. Pour rappel, 

Godly Play® est une aventure chrétienne, passionnante 
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et ludique, inspirée de la méthode Montessori, pour 

explorer le mystère de la présence de Dieu dans nos 

vies. Il s’agit d’une invitation collective et personnelle à 

cheminer avec Dieu, au milieu des Écritures. Il est prévu 

qu’une partie des catéchètes d’Angers soit formée à 

cette méthode pédagogique en octobre 2025. Les 

séances ont été très appréciées des petits comme des 

grands. Un grand merci à Débora et à Morgane, qui ont 

réussi à captiver même les plus jeunes enfants et faire 

découvrir ces récits pas si simples d’accès. A la maison, 4 

semaines après le week-end, mon petit Nathanaël de 4 

ans me parle encore de sa découverte du désert et du 

méchant pharaon. 

L’animation biblique pour les parents a été assurée par 

Françoise Giffard et portait également sur la traversée 

de la Mer Rouge. Ce temps a été particulièrement 

apprécié des parents, qui ont pu redécouvrir ce texte 

sous un nouvel angle. Françoise a également présidé le 

culte du dimanche. Un grand merci à elle pour cet 

accompagnement spirituel ! 

Enfin, pour ce week-end familles, nous avons eu la 

chance d’avoir une météo incroyable ! Nous avons pu 

profiter ainsi pleinement des extérieurs de ce lieu, très 

bien adapté pour les enfants, mais aussi de la plage ! Les 

enfants étaient fous de joie de pouvoir se baigner. Ils ont 

très vite fait connaissance et ont bien joués ensemble. 

Côté parents, les angevins et les nantais se sont 

facilement apprivoisés. Tout le monde semble avoir bien 

apprécié la soirée de louange, suivie des jeux de société. 

Dès le dimanche matin, nous parlions déjà du week-end 

familles 2026, et il semblait être une évidence que nous 

avions envie de revivre cette aventure ensemble.  

Anne-Laure Kersual 

 

 

CHOLET  

CULTE CAFE-CROISSANT 

Ce dimanche 15 juin, nous étions 25 personnes réunies 

au temple de Cholet pour notre premier culte café-

croissant, une nouvelle proposition à l’initiative de 

Dynamique Cholet. La convivialité était notre fil 

conducteur, avec bien sûr du café, du thé, du jus de 

fruits et des croissants, et aussi avec des temps 

d’échanges. Pour faciliter les choses, le temple était 

aménagé en bistrot. 

 

Le thème du jour était la musique comme expression de 

la foi, avec notamment le témoignage de Michel Toillon 

sur « Le rock et ma foi ». Michel est membre du Conseil 

Presbytéral de Moncoutant, et aussi musicien amateur 

de rock. Le rock s’est donc invité dans nos chants, et 

nous avons découvert que des musiques rock très 

connues sont en fait des prières. 

Les discussions étaient riches et elles se sont prolongées 

après le culte, nous n’avons pas vu le temps passer ! 

Nous étions heureux de prier et chanter ensemble, 

jusqu’à danser à la fin du culte, comme des Bretons, sur 

« Souffle sur notre pays » du groupe Antydot ! 

 C’est quand le prochain culte café-croissant ?  

Sophie Galichet 
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LUNDI DE PAQUES  

AU SAINT SEPULCRE D’ANGERS 

Nous le savions bien pourtant ! 

Nous le savions bien déjà, qu’après la mort de Jésus, 

après le Week-End, le Shabbat, lorsque dès l’aube des 

femmes sont venues au cimetière embaumer le corps, 

c’est un tombeau vide qu’elles ont trouvé. Vide, vide :  

elles n’y ont trouvé que des bandages. 

Nous le savions bien, c’est ce que les textes disent, mais 

nous ne réalisons pas. Soit qu’on n’y croit pas, soit que, 

depuis qu’on se raconte l’histoire de Pâques, nous y 

sommes tellement habitués que ça ne nous fait plus 

rien. Dommage. 

C’était très tôt aussi, ce lundi 20 avril, lundi de Pâques au 

Saint Sépulcre d’Angers : sept heures du mat’ ! Bien sûr 

nous n’étions pas nombreux, sans doute 200 quand 

même, de diverses communautés d’Angers. Pas de 

souci : après tout, d’après les Evangiles les femmes 

n’étaient pas en nombre non plus. Et elles avaient la 

trouille, et les hommes n’étaient pas là.  

Avec le chœur œcuménique – on se retrouvera à la 

rentrée – nous avons préparé des chants de Pâques de 

nos diverses traditions, nous avons chanté : “A toi la 

gloire” et de beaux chants orthodoxes et catholiques. 

 

 

 

C’est surtout l’intervention des jeunes qui nous a 

terriblement surpris et touchés. Après une seule 

répétition la veille, en tenue d’époque ils ont “joué” la 

course des femmes au tombeau, leur peur, leur désarroi, 

et quand elles sont allées chercher les apôtres en ville, 

eux qui n’étaient pas même venus au tombeau.  

Les jeunes (‘Oxygène’ de l’Eglise baptiste, et des cathos) 

ont superbement joué et incarné la course et le désarroi 

de celles qui auront été les premiers témoins du 

Ressuscité (Jean 20). 

Ça a été vraiment chouette, bien plus que je ne 

l’imaginais. 

Merci, merci à Sylvain Soleil pour le ‘jeu’, à Michel Tillé 

pour les chants, à François et Thérèse pour la 

coordination et pour la comm’, etc. — Merci à tous ceux, 

toutes celles qui ont rendu réelle la proposition, de faire 

de ce matin de Pâques vraiment un témoignage et une 

fête ensemble. 

Zoltan Zalay 

 

VOYAGE DE KIM ET SOPHIE 

JANVIER-FEVRIER 2025 

Mon peuple marche sous les ombres de la mort (Kim) 

1. Merci notre Seigneur, merci notre assemblée et merci 
notre pasteur. 
Nous voulons remercier ceux qui nous soutiennent : les 

finances, le matériel médical, les béquilles, les 

médicaments etc… Ce qui nous permet de bien travailler 

Et merci pour vos prières. 

2. Nous sommes restés 42 jours sur place. 

Pendant 4 semaines nous avons bien travaillé parmi les 

églises au pays et les églises de maison, nous avons 

parcouru plusieurs provinces.  

Avec 2 voitures de location Kim a bien maitrisé la 

conduite et nous n’avons pas eu d’accidents, car la 

circulation dans le pays est très pénible. Grand merci au 

Seigneur. 

3. La 5ème semaine Kim est tombé malade. Je ne sais de 

quoi. La fatigue, le rhume, la chaleur, il faisait entre 30 et 

35°. Ce n’était pas le Covid, rassurez-vous, je me sens 

mieux. Mais nous sommes encore fragiles. Nous avons 

beaucoup voyagé pendant les premières semaines. 

Merci à Lui.   

4.À partir du 2 février nous avons travaillé au niveau de 

communautés voisines, que nous ne nommerons pas 

pour une question de sécurité si nous retournons là-bas.  

Le pasteur me demande de prêcher. Je lui demande : 

est-ce qu’il y a des risques pour moi ? Il répond : non je 

te protège. Je lui réponds : ce n’est pas toi qui me 

protèges c’est le Seigneur. J’ai pu prêcher 3 fois et 

approfondir l’Evangile.  

Les frères ont apprécié et ont remercié le Seigneur de 

nous avoir envoyé. 

Je ne sais quand les autorités locales vont me convoquer 

et m’interroger pour nous empêcher de travailler ? 

Je me souviens des années 78/79 dans ce même pays 

communiste, face à face dans son bureau, l’agent secret 

me menaçait avec son revolver, et moi je répondais en 

montrant le Nouveau Testament pendant 2h et 6mn. 

Notre compte-rendu est terminé. Combien de temps 

encore le Seigneur nous permettra de continuer ce 
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ministère, si oui, avec Sophie nous nous préparons petit 

à petit. 

5. Sophie a trouvé du poivre blanc de qualité supérieur 

de la province de Kampot qu’elle a préparé pour vous 

faire plaisir. 

Que notre Seigneur Jésus-Christ accompagne 

l’assemblée jusqu’à la fin ? Amen ! 

 

1 Corint. 9 :16 : Si j’annonce l’Evangile, il n’y a pour moi 

aucun sujet de fierté, car c’est une nécessité qui m’est 

imposée, et malheur à moi si je n’annonce pas 

l’Evangile ! 

26 Moi donc, je cours, mais pas comme à l’aventure ; je 

boxe, mais non pour battre l’air. 

27 Au contraire, je traite durement mon corps et je le 

discipline, de peur d’être moi-même disqualifié après 

avoir prêché aux autres.  

Colossiens 4 :3 : Priez en même temps pour nous : que 

Dieu nous ouvre une porte pour la parole afin que je 

puisse annoncer le mystère de Christ, à cause duquel je 

suis emprisonné. 

 

Sophie & Kim Chheang 

 

LIVRES 
 

Deux livres sans rapport l'un avec l'autre, mais quand 

même... 

Les manifestes qui ont changé le monde (127 p.) 

Textes présentés par Gérard Courtois et Didier Leschi 

(Editions J'ai Lu, collection Librio, 2025). Le premier, 

directeur éditorial et chroniqueur politique au Monde 

est l'auteur d’ouvrages de sciences politiques. Le 

deuxième dirige l'Office français de l'immigration et de 

l'intégration et préside l'Institut européen en sciences 

des religions. Il est spécialiste des questions relatives au 

culte et à la laïcité. 

Des centaines de manifestes ont été publiés, dont le 

retentissement a été fugace.  Ce n'est pas le cas des 

douze textes que les deux auteurs ont retenus, dont 

l'empreinte est toujours perceptible aujourd'hui :  la 

Déclaration des droits de l'homme et du citoyen de 1789, 

bien connue sans doute (encore que !) mais aussi, moins 

connue, la Déclaration d'indépendance du cyberespace 

de 1996. Vous lirez également le Manifeste du Parti 

communiste de 1848, programme d'actions que la classe 

ouvrière doit engager pour faire triompher la révolution 

sociale, libératrice de toutes les oppressions. Vous 

découvrirez celui des Frères musulmans de 1936, qui 

définit un projet aux antipodes des valeurs occidentales. 

Huit autres encore, ces manifestes se veulent 

performatifs. « D’une manière ou d'une autre, tous 

veulent réinventer le monde et s'en donner les 

moyens. » Ils « ont annoncé et engagé les révolutions 

politiques ou culturelles qui ont façonné le monde 

actuel, voire préfiguré celui de demain. » Tous prouvent 

assez que l'écriture est une arme, l'écriture, donc aussi 

bien la parole, car l'écriture n'est-elle pas de la parole 

matérialisée ? 

 

Les mots disent les choses ou aussi bien les créent, c'est 

alors l'écriture poétique au sens étymologique du terme. 

Il en va ainsi de l'écriture littéraire, qui est celle de ce 

livre de Claro (c’est sous ce simple patronyme qu'est 

connu Christophe Claro) : Des milliers de ronds dans 

l’eau (174 p.) chez Actes Sud, « Domaine 

français »,2025. 

Ce titre ne manquera pas d'évoquer, pour les moins 

jeunes d'entre nous, Les moulins de mon cœur, une 

chanson de 1969, de Michel Legrand (paroles d'Eddy 

Marnay, pseudo d'Edmond Bacri). Fausse piste. Je ne 

vais pas vous parler d'une chanson, mais d'un livre à la 

fois drôle et profond, grave et léger, dans lequel l’auteur 

tente de dire comment est née sa vocation d'écrivain, 

« les choses devenant transparentes » ce qui lui permit 

de « voir les choses derrière les choses ». Tempête, 

deuils, événements politiques, observations diverses, 

toujours dans un style étonnant, envoûtant ! Chaque 

page vous « tient » sous son regard et invite à la 

méditation. A la façon d’un chaman pourrait-on dire (le 

mot n'est pas prononcé mais c'est à cela que j'ai pensé !) 

Claro cherche de façon « hypnotique » son origine en 

« entrant » dans l'âme de son père décédé (le père est 

en lui et il est dans son père) et « inventant » ses parents 

à partir de minces documents. Les textes (de 1à 5 pages 

chacun) sont regroupés en quatre ensembles de 

longueurs inégales, correspondant à des périodes de 

temps dont la longueur n'est pas proportionnelle à la 

longueur de chacune de ceux-ci : I-Après la tempête 

(1999-2000) ; II-Dans les tours (2001) ; III-L ‘odeur des 

abattoirs (2002) ; IV- S'absenter silence (1969-2025). 

Vraiment un livre qui ne laisse pas indifférent ! 

Roseline Cayla 
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Démolition de l’ancien temple, rue Toussaint, mars 1976 

© Coll. Robert Brisset, Arch. patrimoniales Angers, 9 Fi 6030 

LA BIBLIOTHEQUE MUNICIPALE 

D’ANGERS ET L’ANCIEN TEMPLE  

DE LA RUE TOUSSAINT 

 

 

 

 

À l’occasion des travaux de rénovation et d’extension de 

la bibliothèque Toussaint (2025-2028), nous revenons ici 

à l’époque de sa construction. Inaugurée en 1978, elle a 

nécessité la démolition d’un ancien temple protestant 

pour dégager un accès aux bâtiments en retrait de la rue 

Toussaint. De quel temple s’agissait-il ? 

Quelques années après la dédicace du temple d’Angers, 

rue du Musée en octobre 1850, un incident provoque 

une division au sein de l’Église réformée locale.  

Le 5 juillet 1857, lors du culte dominical, le pasteur Marc 

Robineau présente son fils nouveau-né à Dieu, sans le 

baptiser ; il déclare que l’enfant serait baptisé plus tard, 

si, par la grâce de Dieu, il lui est donné d’arriver à la foi 

en Christ. Cette prise de position heurte certains, même 

si le pasteur ne refuse pas de baptiser les enfants de ses 

paroissiens. Un membre du conseil presbytéral d’Angers 

rapporte le différend au consistoire de Nantes. Pour 

statuer, celui-ci se réfère à la Discipline ecclésiastique 

des Églises réformées de France adoptées au xvieetxviie 

siècles, un choix qui divise. Concluant à la non-

conformité de l’attitude du pasteur, le consistoire lui 

demande de démissionner, ce qu’il refuse. Robineau est 

alors démis de sa charge et obligé de quitter son Église. 

Avec le soutien de certains paroissiens, il fonde en 1858 

l’Église évangélique du Témoignage d’Angers. En mai 

1861, par leur Société civile et particulière de la Chapelle 

du Témoignage d’Angers, les fidèles achètent un terrain, 

49 rue Toussaint, où ils font construire une chapelle 

d’après les plans de l’architecte Gustave Tendron. Elle 

est consacrée le 26 juillet 1862, lors d’un culte présidé 

par les pasteurs Monod, Fisch, Henkins et Robineau. Une 

plaque de marbre provenant de ce temple, conservée au 

Musée des Beaux-Arts, en témoigne. (MA 6 R 647).  

S’étant constituée, en 1906, en Association cultuelle de 

l’Église réformée évangélique libre d’Angers, l’Église 

peine à survivre, ne serait-ce que matériellement, et se 

rapproche alors de l’Église réformée de la rue du Musée, 

celle de ses origines, pour lui proposer une fusion, qui 

devient effective en août 1907. La mise en vente du 

temple, par l’intermédiaire du notaire angevin Marcel 

Roy, est annoncée dans Le Petit Courrier des dimanches 

12 et 19 avril 1908. En janvier-février 1909, le terrain de 

384 m², avec le temple, une salle de conférences, une 

petite cour et une habitation, est vendu pour le prix de 

16.000 francs. La chaire en bois en est expressément 

exclue ! Les nouveaux propriétaires sont Alfred Arsène 

Degournay, marchand épicier, et sa femme Adelaïde 

Adar, qui habitent au n° 39 de la rue. Une carte postale 

de la Maison A. Degournay (v. 1925), montre quelques 

personnages et des barriques devant la façade à 

l’inscription « Grands vins d’Anjou, crus réputés ».  

En 1931, le bâtiment change de propriétaires : les époux 

Coubard-Lehaye prennent le relais comme négociants en 

vins. Puis, en 1952, c’est un de leurs employés, Auguste 

Grippon et sa femme Marcelle Dubois, qui achètent 

l’édifice et y poursuivent le commerce de vins et 

spiritueux. Ils y font construire un logement à l’étage, 

auquel on accède par un escalier extérieur, devant la 

façade. Ils restent propriétaires des lieux jusqu’à 

l’expropriation et rachat, en 1975, par la ville d’Angers 

dans le cadre des travaux pour la nouvelle bibliothèque, 

qui remplacera l’ancien site du logis Barrault, rue du 

Musée.    

Des photos de la démolition de l’ancien temple, qui se 

déroule en février-mars 1976, sont conservées aux 

Archives patrimoniales de la ville d’Angers, dans le fonds 

iconographique Robert Brisset (archives.angers.fr). 

Margreet Dieleman et Jacques Rondeau 

 

AMD 918.321 Gr 

A. JANNIN, 19e s., Eglise évangélique du Témoignage à Angers, 

Papier Lithographie, 45,2 x 35,9 cm 
© Musées d’Angers, Pierre David 



9  CONTACT – N° 77 

LUC 5, VERSION ORIGINALE  
OU TRAVAILLÉ PAR CHAT GPT 
Présentée lors d'un Déjeunons ensemble 
 

Luc 5 : 27-32 : « Après cela, il sortit et vit un collecteur 

d'impôts du nom de Lévi assis au bureau des taxes. Il lui 

dit : ‘Suis-moi’. Quittant tout, il se leva et se mit à le 

suivre. Lévi fit à Jésus un grand festin dans sa maison ; et 

il y avait toute une foule de collecteurs d'impôts et 

d'autres gens qui étaient à table avec eux. Les Pharisiens 

et leurs scribes murmuraient, disant à ses disciples : 

« Pourquoi mangez-vous et buvez-vous avec les 

collecteurs d'impôts et les pécheurs ? » Jésus prenant la 

parole leur dit : « Ce ne sont pas les bien portants qui 

ont besoin de médecin, mais les malades. Je suis venu 

appeler non pas les justes, mais les pécheurs pour qu'ils 

se convertissent. »  

Évangile selon Luc, version Angers 2025  

« Après cela, Jésus sortit de la place Lafayette et passa 

devant un bureau de l’administration fiscale, rue Dupetit 

Thouars. Il y vit un jeune contrôleur des impôts nommé 

Lévi, assis derrière son écran, triant des déclarations et 

envoyant des relances. Jésus s’arrêta, le regarda droit 

dans les yeux et lui dit simplement : « Viens avec moi. » 

Lévi ferma son ordinateur, rangea ses affaires, et le suivit 

sans poser de question. Dans les jours qui suivirent, Lévi 

organisa un grand dîner dans son appartement du 

centre-ville, quartier de la Doutre. Il invita toute sa 

bande du Centre des Impôts : d’autres collègues de 

Bercy, des experts-comptables, des types un peu 

borderline dans la finance, des influenceurs fiscalistes, 

quelques gars du crypto game… Bref, pas le genre de 

profil qu’on voit souvent à la messe à la cathédrale 

Saint-Maurice. Et au milieu d’eux, à table, Jésus était là, 

tranquille, en train de discuter, de rire, de boire un 

verre, d’écouter les histoires de chacun. Les bien-

pensants du quartier, quelques habitués du temple 

protestant d’à côté et des membres d’un groupe 

WhatsApp "Foi & Doctrine", commencèrent à 

murmurer : « Franchement… Jésus, c’est ça ton 

ministère ? Manger avec des gens qui fraudent le fisc et 

flirtent avec la légalité ? » Mais Jésus, entendant cela, 

leur répondit calmement : « Les gens en bonne santé 

n’ont pas besoin de médecin. Ce sont les malades qui en 

ont besoin. Je ne suis pas venu pour ceux qui pensent 

être justes, mais pour ceux qui savent qu’ils ne le sont 

pas… et qui veulent changer. »    

Et aujourd’hui ? Ce repas nous met une sacrée claque 

moderne. Parce qu’on a tous tendance à choisir 

soigneusement qui on invite à notre table :  

• Ceux qui pensent comme nous 

• Ceux qui ne dérangent pas  

• Ceux qui "rentraient dans les cases" Mais Jésus fait 

exactement l’inverse. Il se rend disponible là où les gens 

n’osent même plus espérer une invitation. Et surtout : Il 

ne les invite pas à changer pour venir — il vient, et c’est 

sa présence qui change tout.  

Et si ce texte nous demandait une chose ?  

• D’ouvrir notre table à ceux qu’on évite,  

• De faire confiance à l’Esprit plus qu’aux apparences,  

• De comprendre que l’Évangile ne se vit pas seulement 

entre "bons chrétiens", mais au milieu des zones grises, 

des parcours tordus, des relations cabossées. Parce 

qu’au fond, on a tous été un Lévi un jour. Et Jésus, lui, 

continue de s’inviter à nos tables, pour peu qu’on lui 

laisse une chaise libre. 

Philippe Japy 
 

DU COTÉ DE L’ENTRAIDE 
 

L’été approche, temps de vacances et de repos pour 

beaucoup. Temps aussi où la solitude peut peser plus 

lourd. L’Entraide reste à l’écoute et disponible. Pour tout 

besoin n’hésitez pas à nous contacter. 

Lors de l’accueil fraternel du 23 mai dernier, Noeline 

Rasoamandrary est venue témoigner de son parcours, 

depuis un village isolé de l’Est de Madagascar, en 

passant par une bourse d’études à Shanghai, pour 

arriver à Angers et y créer son entreprise qui fabrique 

des extraits aromatiques de vanille de Madagascar. Un 

parcours inspirant, guidé par la confiance en Dieu, et 

l’envie de créer des ponts entre sa terre natale et son 

pays d’adoption. 

À retrouver sur vanilla-bridge.com 

Prochains « Accueil Fraternel » : 

Vendredi 18 juillet : 

Déjeuner au jardin à 12h30 chez Agnès et Philippe 

Topart, 132 Bd de Strasbourg (Angers) de tout ce que 

chacun apporte, suivi d’une promenade aux hortensias 

de l’Arboretum  

 

Vendredi 29 août :  

Après-midi et goûter à la campagne à partir de 15h chez 

Françoise et Bruno Giffard, 2 rue George Sand, 49460 

Montreuil-Juigné 

 

Déjeunons Ensemble réunit entre 10 et 20 personnes les 

deuxième et quatrième vendredis de chaque mois hors 

vacances scolaires. Après un petit temps spirituel, les 
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échanges autour d’un repas partagé sont riches, et 

permettent de mieux se connaitre. N’hésitez pas à venir. 

Prochaine date vendredi 12  septembre, Salle France 

Quéré. 

Pendant la vacance pastorale, le contact pour les 

demandes de visites à domicile sera assuré par Edith 

Rondeau (0631653005) et Elisabeth Zalay (0652024424) 

À noter dans vos agendas : 

La situation au Proche Orient fait régulièrement la une 

de l’actualité. Pour mieux comprendre la situation de 

nos frères chrétiens et l’espérance qui les anime, nous 

avons sollicité Mathieu Busch, pasteur et directeur de 

l’ACO, Action Chrétienne en Orient. Mathieu viendra à 

Angers les 4 et 5 octobre prochain, juste au retour d’un 

voyage au Liban. 

Samedi 4 octobre 18h, conférence « Vivre l’espérance 

en situation de crise- Syrie-Liban ». Amphi Bédouelle, 

Bâtiment Jeanneteau, Université catholique de l’Ouest 

(UCO), rue Rabelais, Angers. 

Dimanche 5 octobre, culte autour d’un projet au Liban, 

puis repas partagé pour poursuivre les échanges. 
 

AGENDA ANGERS 

JUILLET 

Dimanche 6 juillet : Culte au temple à 10h30 

Mercredi 9 juillet : 14h30, Créons ensemble + d’infos 

Mercredi 9 juillet : 20h, Créons ensemble 

Dimanche 13 juillet : Culte au temple à 10h30 

Vendredi 18 juillet : Déjeuner au jardin à 12h30 chez 

Agnès et Philippe Topart, 132 Bd de Strasbourg, 49100 

Angers 

Dimanche 20 juillet : Culte au temple à 10h30 

Dimanche 27 juillet : Culte au temple à 10h30 

Du samedi 26 juillet au samedi 2 août :  Vacances 

Ensemble 2025 au village de gîtes de Goulapie 

(Sauxilanges près d’Issoire) dans le Massif Central. 

COMPLET 

AOUT  

Dimanche 3 août : Culte au temple à 10h30 

Dimanche 10 août : Culte au temple à 10h30 

Dimanche 17 août : Culte au temple à 10h30 

Dimanche 24 août : Culte au temple à 10h30 

Mercredi 27 août : Formation Liturgie à 20 h à l’espace 

France Quéré 

Vendredi 29 août : Après-midi et goûter à la campagne à 

15 h chez Bruno et Françoise Giffard, 2 rue Georges 

Sand, 49460 Montreuil-Juigné 

Dimanche 31 août : Culte au temple à 10h30, garderie, 

éveil biblique 

SEPTEMBRE 
 

Du mardi 2 au mercredi 10 septembre : Cévennes 
Ensemble. COMPLET 
Dimanche 7 septembre : Culte au temple à 10h30, 
garderie, éveil biblique 
Vendredi 12 septembre : Déjeunons ensemble 
Dimanche 14 septembre : Culte au temple à 10h30, 
garderie, éveil biblique 
Mercredi 17 septembre : Cheminons ensemble 
Samedi 27 septembre et dimanche 28 septembre : 
Journées du patrimoine 
Dimanche 28 septembre : Culte de rentrée à 10h30, 
garderie, éveil biblique et repas 
Dimanche 29 septembre : Journée de rentrée avec culte 
et repas 
 

 AGENDA CHOLET 

JUILLET 

Jeudi 10 juillet de 20h à 21h : veillée de prière en 

musique dans l'esprit de Taizé 

Dimanche 20 juillet à 10h45 : culte vidéo-diffusé, suivi 

d'un repas partagé à thème "L'amitié à l'ère des réseaux 

sociaux". Venez tous en chapeau ou casquette ! (Affiche 

ci-contre) 

 

https://angers-cholet.epudf.org/evenements/creons-ensemble-de-12-a-99-ans/
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AOUT 

Jeudi 14 août de 20h à 21h : veillée de prière en 

musique dans l'esprit de Taizé 

Arrosages et jardinage autant qu'il vous plaira ! 

 

Toutes les dates sur www.facebook.com/epufcholet/ 

  

LES CONTACTS 
 
Association Cultuelle de l’Eglise Protestante Unie 
d’Angers-Cholet  
Pasteur : poste vacant 
 
Président du Conseil Presbytéral  
Geert KLEINHOUT 
geert.kleinhout@wanadoo.fr 
 
Trésorière 
Fabienne CHAMBRY 
fabienne.chambry@gmail.com 
 
Chèques et versements à : 
Eglise Protestante Unie d’Angers-Cholet 
La Banque Postale Nantes 
IBAN : FR39 2004 1010 1100 0130 9G03 266 
BIC : PSSTFRPPNTE 
 

Internet : angers-cholet.epudf.org 

 
Entraide Protestante d’Angers et de sa région 
Président 
Bruno GIFFARD 
entraide49@gmail.com 
 
Secrétaire  
Corentin KERSUAL  
 
Trésorier  
Pierrick BRAULT / 02 41 69 68 28 
14, avenue Grandmont 
49240 AVRILLE  
 
Adhésion à l’Entraide est de 10 € par an et vous pouvez 
faire des dons par chèque à l’ordre suivant : 
Entraide protestante d’Angers et sa région 
 

Association Culturelle Protestante d’Anjou, ACPA 
Adhésion à l’ACPA est de 10 € par an et vous pouvez faire 
des dons par chèque à l’ordre de l’ACPA 

 

GROUPES ET ACTIVITES A CHOLET 
 
Référente pour Cholet du conseil presbytéral  
Sophie GALICHET /  06 31 90 51 62 
 
Catéchèse  
Sophie GALICHET / 06 31 90 51 62 
 
Etudes bibliques 
Un jeudi par mois à 15h au temple 
 
Foi et Partage   
3 fois par an, 20h30 chez Paul et Maryvonne CERQUEUS  
à Saint-Macaire / 02 41 55 16 90  
 
Œcuménisme, Journée mondiale de prière 
Simone VAINCLAIR / 06 15 06 82 54 

 
 

GROUPES ET ACTIVITES À ANGERS 
 
Garderie et éveil biblique 0 – 6 ans  
Tous les dimanches durant le culte 
Anne-Laure KERSUAL / 06 19 90 75 45  
 
Catéchèse 6 – 15 ans  
Un dimanche par mois 10h – 12h pour préparer un culte 
par mois 
 
Groupe jeunes actifs étudiants  
Dates affichées dans le temple 
fabienne.chambry@gmail.com 
 
Etudes bibliques  
Une fois par mois, le lundi à 14h30 au presbytère, dates 
affichées dans le temple 
 
Radio émission « Paroles Protestantes »   
sur RCF Anjou, le dimanche à 17h 
Fréquences Angers : 88.1 FM | Baugé : 90 FM | Cholet : 
89.3 FM | Saint-Florent-Le-Vieil :104 FM | Saumur : 
93.4FM | Segré : 90.9 FM  
ou sur https://www.rcf.fr/anjou 
 
Groupe œcuménique Angers « Chrétiens Ensemble 49 » 
Jean-François GRISELIN / 06 34 47 52 32 
 
Cheminons ensemble  
Agnès TOPART / 02 41 48 93 62 
 
 

http://www.facebook.com/epufcholet/
mailto:geert.kleinhout@wanadoo.fr
mailto:fabienne.chambry@gmail.com
mailto:angers-cholet@epudf.org
mailto:entraide49@gmail.com
mailto:fabienne.chambry@gmail.com
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Déjeunons ensemble 
Florence GIBOIN / 06 84 15 22 99 
Philippe JAPY / 06 79 92 61 13 
Agnès TOPART / 06 51 96 53 07 
 
Cinéma ensemble 
Roseline CAYLA 
 
Courons ensemble  
Vanessa CHOQUET-DISSAKE / 06 45 64 84 70 
vchoquet.dissake@gmail.com 

 
L’Amitié Judéo-Chrétienne 
Jean-Dominique BREMAUD / 06 81 23 38 28 
 
ACAT, Action des Chrétiens pour l’Abolition de la Torture 
1er ou 2e mercredi du mois à 15h, église Sainte-Marie–de-
la-Croix au 3, rue Eugénie Mansion, 49000 Angers 
Zoltan ZALAY zoltan.zalay.2015@gmail.com 
 
CERDI, Centre de Rencontre et de Dialogue Interreligieux  
2e mercredi de chaque mois à 20h au 14 rue Jean Sauvage, 
49000 Angers 
Pierre LOUSSOUARN pierre.loussouarn@gmail.com 
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